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       Nos alegramos y mucho de la 

participación de nuestra Superiora General 
Maria Inez Furtado fi en la plenaria de la 
Congregación para los Institutos de Vida 
Consagrada y las Sociedades de Vida 
Apostólica.  

En ella, el Papa Francisco expresó su 
aprecio por el trabajo que realizan al 
servicio de la vida consagrada en la Iglesia 
y destacó la importancia del tema – 
fidelidad y abandono - que eligieron para 
reflexionar sobre las dificultades del 
momento presente. 

«En el tema elegido es importante: la 
Centralidad y testimonio de Cristo, 
irradiar su esperanza y alegría y dejarse 
evangelizar, para evangelizar a la 
sociedad, a la cultura, a la juventud…”  

                                          (Continuar leyendo en la web internacional f.i.  
 

Como saber también que “eran con M. Inez 7 mujeres consagradas participando... número 
significativo bíblicamente y el deseo del Papa de que fueran MÁS... ¡Qué bueno! Fueron tres días 
con dos Dicasterios lo que en su última circular n° 85 nos 
compartía tan fraternalmente. “Fue una linda experiencia 
aunque dura también, una vez que allí se trataron los 
problemas de la VC... pero eso también es vida y me he alegrado 
de haber ido”.  
 

El día 02 de febrero llevó una de las 20 velas que ofrecemos 
las y los consagrados en la Eucaristía con el Santo Padre. Allí 
estuvo rezando por nosotras ‘UNIDAS en la EUCARISTIA”. (Seguir 
la Circular 85 de Ma.Inez y que le agradecemos mucho) 

 

EN MONTERO – bolivia- 
 

          Las y los religiosos de la Parroquia Virgen de las 
Mercedes de Montero nos fuimos preparando con la 

celebración de un triduo. El día 30 tuvimos la eucaristía en la 
Capilla de las hermanas Franciscanas Angelinas del Porvenir. 
Después, tuvimos un momento de confraternización 
compartiendo un refrigerio. El día 31 fuimos a Guabirá, donde 

DE CELEBRACIÓN DE LA VIDA CONSAGRADA 
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nos recibieron las Hnas. Siervas de Jesús y el último dia del 
triduo, con las Hnas. Misioneras de la Inmaculada Padre 
Kolbe. 

Son momentos muy bonitos que nos ayudan a conocernos 
más entre nosotros, a estrechar nuestros lazos fraternos y 
a sentirnos parte del mismo grupo de hombres y mujeres 
llamados por el Señor para seguirlo en nuestro estilo de 
vida, con la riqueza de los carismas que el Espíritu reparte 
en su Iglesia.  
 

Que haya sido dia de la Vida Consagrada lleno de bendiciones y agradecimiento a Dios por el don 
de la vocación.            
 

Fuencisla Sanz F.I. 

EN COCHABAMBA – bolivia 

          A las 7:00 p.m. nos dimos cita la vida 
religiosa de Cochabamba en la Catedral de San 

Sebastián para participar de la eucaristía de este día 2 de 
febrero. En representación de las Hijas de Jesús estuvimos 
Ma. Ángeles Iturrioz, Benita García y Teresa Ramírez. 
 

Resonaban en nosotras, a la luz de la reciente asamblea de 
religiosos de la CBR, escuchar los clamores expresados por 
la CLAR y responder a ellos como vida consagrada, junto a 
la vida del continente: 
 

LA VIDA RELIGIOSA NECESITAMOS EMPEÑARNOS EN: 
 

 Vivir a imagen de la Trinidad cuidando las relaciones fraternas con toda persona. Que sean 
más humanas y humanizantes desde ese Amor Trinitario que nos habita. 
 

 Que comprendamos nuevas formas de vivir la justicia social y la ecología integral pues ésta es 
también parte de la justicia hoy. 

 

 Que caminemos en mayor comunión con las personas laicas y contagiemos la pasión por Jesús 
y por los suyos, en especial por nuestras hermanas y hermanos en las periferias… 

 

 Que encontremos nuevos modos y métodos de acompañar a los y los jóvenes que comienzan el 
camino de la vida consagrada hoy… 

 

 Que demos pasos reales y nos arriesguemos a trabajar en equipos intercongregacionales que 
permitan transformar nuestras experiencias de 
vida y fe, para bien de la Iglesia. 

 

 Que vivamos relaciones intergeneracionales 
significativas, al estilo de la Visitación, 
expresando una nueva manera de 
relacionalidad”. 

 

EN BUEN RETIRO 
 

      Aprovechando las buenas relaciones que se 

tienen con las HH Sacramentinas, las Hijas de Jesús 
ofrecimos la capilla de nuestra casa para celebrar 
juntas este día, junto con los Padres de la Parroquia 
quienes concelebraron la Eucaristía en un ambiente 
fraterno, recordándonos que como Vida Consagrada 
estamos llamadas a ser luz al estilo de Jesús.  
 

Celebramos la fiesta de la Candelaria que es sentida en el pueblo boliviano.   

HH en Buen Retiro Irpa-Irpa 
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EN EL NOVICIADO 

INTERNACIONAL DE 

CÓRDOBA- entrada de 

las novicias el dia 02 

 

Oriente y Occidente- 

Filipinas y Uruguay- Ma. Crystal 
Bermejo y Celina García- 

¡Bienvenidas! 
Con el rito de entrada al 
noviciado, se les dio la 
bienvenida a Crystal y Celina, junto a la comunidad y las hermanas de 
la casa de Córdoba.  
En fidelidad a nuestro carisma de universalidad, estaban presentes 
hermanas de tres provincias: América Andina, Índico-Pacífico y Brasil-

Caribe.  
A lo largo del día a través de los regalos enviados por las hermanas de 

otras casas, llamadas y mensajes de felicitación, se hizo 
presente el cuerpo entero de las Hijas de Jesús.  
Se cumple así el sentir de nuestra Santa Fundadora, en 
la dispersión unión de ánimos y corazones.  
Luego del rito en la capilla, compartimos un fraternal 
almuerzo, unidas todas las generaciones y haciendo 
memoria de los tiempos de noviciado de cada una, 
pasando por el corazón muchas anécdotas y memoria de 
personas…   (Página web F.I.) 
 

A una semana en el Noviciado 

Internacional de Córdoba 

         Ya ha pasado más de una semana del inicio 

formal del Noviciado. Dos novicias de segundo, dos de 

primero, junto a la maestra Sonia María y Cecilia 

Martínez quien acompaña nuestra vida aquí. Formamos una comunidad multicultural de Hijas de 

Jesús, bien propio del rasgo universalista de nuestro carisma.  

El compartir de estos días es de adaptación para todas, cuando entra alguien nuevo a una 

comunidad o se va una persona, la comunidad cambia y en eso estamos todas.  

Esta es la palabra que siento define lo que ya hemos vivido estos días: compartir encontrándonos 

desde lo que somos y traemos. Es en el compartir de cada día donde vamos aprendiendo. 

Propiciando el encuentro desde lo que sentimos y lo que cada una trae consigo. Celina 

El 2 de febrero fue un día donde las sentimos a todas muy cerca de nuestro corazón. Esta semana 

ha sido de interiorización en la historia de la aprobación de las Constituciones y al volver a las 

fuentes descubrir que la Madre Cándida fue formanda y formadora, es decir se fue haciendo Hija 

de Jesús en el caminar de cada día, no nacemos Hijas de Jesús, lo vamos siendo a cada paso. 

El Noviciado lo estoy sintiendo como un tiempo para confiar más en Jesús, necesito adaptarme 

y aprender muchas cosas. El ritmo de vida aquí es distinto al que experimenté en la comunidad 

de Filipinas, donde pasamos mucho tiempo en el colegio. Aquí he sentido que se vive con mucha 

intensidad el tiempo de compartir con la comunidad y eso me gusta mucho. Ma. Crystal  

Comunidad del Noviciado internacional 
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Oración en el día de la vida consagrada: 

Me presento ante ti, Señor, con lo que soy. 
Tú no necesitas mi currículo. Tú conoces mi historia,  

cada paso de mi vida, y mucho mejor que yo.  
A ti no te puedo engañar.  
Contigo no sirven las apariencias, las caretas, las máscaras. 
Por eso, me presento tal y como soy. 
Podías haberte fijado en muchos otros,  
con más cualidades, talentos, amor.  
Pero has decidido insistir y no has retirado tu confianza, 
a pesar de conocer lo vulnerable que soy. 
Por eso, te doy gracias, 
porque me quieres sin medida y sin límites 
y porque mis debilidades no echan para atrás  
tu decisión de quererme siempre. 
Sigues contando conmigo. 
Toma mi libertad, toma mi pensamiento, toda mi fragilidad. 
Toma mi corazón. Te consagro mi vida toda. Es tuya! 

EN LA CASA DEL REINA DE 

LA PAZ - COLOMBIA-  

 

        En nuestra eucaristía del día 2 
de febrero acompañadas de gente del 
barrio, estaba llena la capilla, también 
tuvimos una celebración bien sentida y 
sencilla, Además de la bendición de la LUZ con velas 
de todos los participantes, al final nos consagramos a 
la Virgen de la Candelaria: 
 

Virgen de la Candelaria, Madre nuestra, María;  
que llevas al Niño Jesús a presentarlo al templo: Hoy 
queremos consagrar a nuestros hijos, bendícelos. Nos 
consagramos a ti hoy y por siempre,  
dispón de nosotros para el bien de nuestros hermanos. 

Te pedimos, poder colaborar fielmente contigo para que en el mundo  
Se extienda el Reino de tu hijo. Te ofrecemos nuestras oraciones, actividades y sacrificios,  
para que en Colombia reine la paz, la justicia y vivamos como verdaderos hermanos.  
Bendice nuestros hogares, que sean ejemplo del hogar de Nazaret.  
Enséñanos a escuchar la Palabra de tu Hijo y a vivirla cada día, para que  
dóciles al Espíritu Santo sepamos construir una nación de hermanos y  
una Iglesia servidora en nuestra tierra y en el mundo 
Ruega también por los que no lo hacen, y por quienes se han encomendado a nuestra oración. Amén 

Y terminamos cantamos el himno a la Virgen.  Que sigamos unidas en oración para expresar en 
nuestra vida "LA ESPERANZA Y LA ALEGRÍA" Lema del Papa Francisco con motivo día de la Vida 
Consagrada.   .  
 
Compartimos algunas frases de la homilía del Papa a la Vida Consagrada que pueden ayudarnos 
a orarlas… 

"Simeón no sólo pudo ver, sino que tuvo el privilegio de abrazar la esperanza suspirada" 
"Siente a Dios carne de la carne" 
"La esperanza en Dios no desilusiona jamás" 
"Somos herederos de los sueños de nuestros padres" 
"Somos herederos de nuestros ancianos, que tuvieron el coraje de soñar" 



Notiandina 120 
 
 

"Dios no engaña, la esperanza en Él no desilusiona" 
"Acoger los sueños de nuestros padres, para poder profetizar hoy" 
"Sueño y profecía juntos" 
Esta actitud nos hará fecundos y, sobre todo, nos preservará de un atentación que puede 
hacer estéril nuestra vida consagrada: la tentación de la supervivencia" 
"Un mal que se puede instalar poco a poco dentro de nosotros" 
Nos proyecta hacia atrás" 
"La psicología de la supervivencia quita fuerzas a nuestros carismas, porque conduce a 
domesticarlos" 
"Queremos proteger edificios más que hacer posibles nuevos proyectos" 
"Nos hace profesionales de lo sagrado, pero no padres y madres y hermanos de la esperanza" 
"Esteriliza la profecía que los más jóvenes están llamados a anunciar" 
"La tentación de la supervivencia transforma en peligro y amenaza lo que el Señor nos 
presenta como oportunidad para la misión" 
"Sólo Cristo nos salvará de vivir en una actitud de supervivencia" 
"Los consagrados se inserten en el corazón de la vida" 
"Invitados a ser levadura de esta masa concreta, aquí y ahora" 
"NO con actitud defensiva, no movidos por nuestros miedos..." 
"Tener un corazón contemplativo, capaz de reconocer cómo Cristo camina por los caminos 
de nuestros países" 
"Querer tocar las llagas de Jesús en las llagas del mundo" 
"No como activistas de la fe, sino como hombre y mujeres que son continuamente 
perdonados" 
"Salir de nosotros mismos, para unirnos a los demás" 
"Y así compartiremos lo que nos pertenece: el canto que nace de la esperanza" 
 
 

CBR SECCIONAL COCHABAMBA  

          

          La Vida consagrada de Cochabamba, después de haber participado de la asamblea 

nacional en el mes de enero, nos dimos cita el segundo domingo de febrero (día 12) para dar inicio 

a nuestros encuentros mensuales. Participamos de la comunidad del occidente: Ma. Angeles 

Iturrioz, Basilia Colque y Teresa Ramírez. En él se elaboró entre todos los participantes el objetivo 

principal del año, se sugirieron los temas a priorizar y se construyó un lema a la luz del propuesto 

por la CLAR que inspirara nuestro actuar a lo largo del 2017.  

Salía con fuerza la necesidad de conocer y reflexionar más sobre la realidad del país, sobre el drama 

humanitario que vive hoy el mundo desde diversos lugares y trabajar por la paz, desde la no 

violencia como lo proponía el Papa   Francisco, el primer día del año. Fue muy rico el compartir del 

trabajo de grupos, conocer deseos hondos de hermanas y ver la riqueza y el aporte específico de 

cada uno. Cancelamos la cuota que al año se nos pide por Congregación.  Seguiremos compartiendo! 

Hermanas participantes 
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        Los primeros días del mes, las Hermanas integrantes de este equipo: Ma.  Angeles Iturrioz, 

Nieves Hernando y Benita García (como aparecemos en la foto de izquierda a derecha), estuvimos 
reunidas en equipo como solemos hacerlo, con 
responsabilidad e interés, para mirar juntas el 
ejercicio económico del año que terminó, tanto de 
las comunidades y/o casas como de la Región, de 
los fondos solidarios y la obra de Buen Retiro. 

Para ver los presupuestos para este próximo año 
2017 nos reunimos días después ( los días 11 y 12), 
y así poder hacer una lectura como equipo asesor 
que somos, desde nuestros estatutos de 
administración económica y de la realidad también, 
para ofrecer al gobierno provincial nuestro parecer, 
de modo que cuando éste tenga el próximo consejo provincial en donde trabaje sobre estos asuntos, 
los datos estén totalmente ordenados, tengan pistas de referencias para su estudio y aprobación y 
quede todo el material listo para poder enviar luego a Roma, lo que de él corresponde.  

Equipo del CAE 

          El viernes 3 de febrero nos reunimos las hermanas de la Casa Provincial con Tita 

Hernández nuestra Superiora, estando Benita García y Ma. Angeles Iturrioz que intercambiaban 
servicios y responsabilidades, en razón del envío y traslado recibido, respectivamente. 
 

Tita, recordándonos las ricas experiencias vividas en los Ejercicios Espirituales como en la asamblea 
regional, nos invitó a expresar sentimientos a nuestras hermanas que, no podían ser sino de mucha 
gratitud, a la una y a la otra, por sus vidas entregadas en el día a día, desde la riqueza de su ser. 
A Benita, por su constante donación tanto a la Región como ecónoma Regional y a las HH de la Casa 
provincial, la mayoría de ellas Hijas de Jesús que han entregado sus vidas activamente en Bolivia y 
que hoy, por sus condiciones de edad y salud, viven su misión ocultamente y desde la oración 
constante por la Congregación y por la Iglesia.  

A Ma. Angeles le expresábamos igualmente nuestra gratitud por su disponibilidad para venir a 
hacerse cargo de una casa en la que por primera vez ella vive, en actitud de servicio y aprendizaje, 
abierta a las necesidades de todas como hermana y a la búsqueda del bien común, asumiendo 
también la economía regional y el ser responsable de esta casa del Occidente Boliviano.  
 

Después de este fraterno momento, vimos juntas la reorganización de las señoras que nos colaboran 
en ella y cómo continuar como comunidad ampliada, teniendo más en cuenta las circunstancias de 
personas, tiempos y lugar. 
 
 

REUNIÓN DEL CAE DE LA REGIÓN DE BOLIVIA 

Reorganizándonos para el 2017, en la casa prov. 
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Tita vino cargada de racimos de uvas cosechadas en la casa de Buen Retiro y que con gusto y 
gratitud a ella y a las HH de esa casa, tomamos juntas. Nos compartía cómo se iban reorganizando 
también en esta casa y obra, pues llegaban dos nuevas hermanas: Amparo Sebares e Irene Muguerza 
y venían a vivir también las dos Hermanas que estaban en Irpa-Irpa: Lucía Mogro quien se hará 
nuevamente cargo del Internado y Basilia Colque, quien continua con el trabajo apostólico que 
tiene, buscando también cómo atender de otro modo pastoralmente a Irpa-Irpa.  
 

Posteriormente, el día 6 nos encontramos para elaborar el presupuesto comunitario 2017 y el día 
8 para ver juntas el PMC y hacer algún pequeño cambio, a la luz de la Carta Anunciad y de la 
felicitación Navideña del Gobierno General que nos iluminaba mucho.  Por supuesto que, en su día, 
tuvimos también una rica comida de despedida a Benita G. y de bienvenida a Ma. Angeles Iturrioz… 
 

Ponemos el caminar de este año en las manos del Señor unidas a todas las comunidades de la 
Provincia, para seguir avanzando en el proceso de recuperación del nivel local como en retomar 
otros aspectos de la CG XVII que también son importantes y esforzándonos en hacer vida el lema 
de la asamblea: “Pongámonos confiadamente fuera de la puerta” 

HH de la Casa Provincial – Cochabamba 

          Agradecemos a las HH en 
Argentina la cálida y fraterna 

bienvenida a Junghi Chai, en donde 
pasará este año compartiendo nueva 

vida, especialmente en y desde la Casa 
de Monterrico.   

Ya el día 6 de febrero se encontraba con 
las Hermanas de su casa, entrando en 
contacto, poco a poco, con esa realidad.  

Fue presentada en la Parroquia, lugar muy cálido en la zona y en 
donde también recibió una linda bienvenida. Sin duda que será una 
rica experiencia ahí y desde Bolivia, siempre nuestro recuerdo y 
cariño hermana.   

Ya por los datos para el catálogo 2017, sabemos que acompañará 
pastoralmente el Barrio Santiago que pertenece a la parroquia; 
colaborará en el Colegio en el apoyo escolar en matemáticas y a 
estudiantes que ingresan al primer año. También, en la formación 
carismática a lo educadores. 
 

 

 

         En todos los centros, unidades educativas y colegios 

del país, el día 6 de febrero volvían las, los niños y jóvenes a 
las aulas escolares para iniciar el nuevo año lectivo. Daba gusto 
verles con sus uniformes nuevos, con sus caritas de alegría y 
expectativa llegando y saliendo de ellos. 

DESDE EL CENTRO “VIRGEN DE COTOCA” NOS 

DICEN: 

Llegada de nuestra hna. Jung-hi Chai a Monterrico 

Un regreso a clases lleno de alegría –bolivia- 
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Hemos tenido un 
regreso a clases lleno 
de alegría. Con la 
compañía de la 
Superiora de la Casa 
de Montero, la Hna. 
Fuencisla Sanz quien 
recordó a las y los 
estudiantes el 
evangelio del domingo anterior, en el que Jesús nos invitaba a ser “sal y luz del mundo” y nos 
invitaba a toda la comunidad educativa a cumplir con esa enseñanza. 

La profesora Gloria quien se jubiló se despidió de todos nosotros y agradeció el tiempo de trabajo 
en esta Unidad Educativa, recordando a las Hijas de Jesús con las que tuvo la suerte de compartir 
y de vivir el espíritu ignaciano de la Madre Cándida. 

El representante de la Junta de Padres de Familia agradeció al colegio por la oportunidad que tiene 
de que sus hijos estudien aquí. El presidente del gobierno estudiantil en su alocución pidió a sus 
compañeros aprovechar en aprender, desde el primer día, las enseñanzas a recibir y llegar a ser 
grandes profesionales que ayuden a progresar a Montero. 

El día 10 se tuvo la 
Eucaristía de inicio de 
gestión escolar que fue 
muy alegre y amena, 
acogiendo mensajes que 
el Señor nos da para 
poder mejorar los 
buenos actos que 
vivimos y enmendar los 
que no son conforme a 
su Amor y su Voluntad.                                                               Prof.  Luis Alberto Viveros  

DESDE BUEN RETIRO 

La U.E. Oscar Únzaga de la Vega, inició su gestión escolar, 
poniendo en las manos de Dios el año de labores 
educativas.  

Con la Eucaristía celebrada el día viernes 10 de febrero, 
se pretendía recoger el compromiso de fortalecer la 
identidad y la pertenencia a Fe y Alegría, con el matiz 
carismático de la M. Cándida. 

En el logo propuesto para este año a nivel Bolivia de parte 
de las Hijas de Jesús, cada curso hizo su presentación de 
modo creativo, buscando interiorizar el sentido del mismo 
de modo que, a lo largo del año, les acompañe en las 
diversas actividades. 

Las y los educadores propusieron algunos medios para 
hacer suya la invitación de vivir los valores de respeto, 
responsabilidad y solidaridad que expresan la identidad y 
pertenencia. Entre ellos, elaborar un stiker que colocarán 

en sus cuadernos para tenerlo siempre visible.   

Recordamos que esta U.E. pasó a dejar de tener politécnico a ser U.E. técnica-humanística plena. 

Ma. Antonieta Hernández F.I 
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LOS   GRUPOS DE JESÚS    

Los Grupos de Jesús son personas y colectivos que quieren vivir juntos un proceso de conversión 
individual y grupal a Jesús.  Un proceso de renovación evangélica.  En estos tiempos en los que se 
está produciendo un cambio sociocultural sin precedentes… 

(Teólogo José Antonio Pagola) 

 

Aprovechando estos recursos del teólogo español tan 
conocido por muchos , José Antonio Pagola, se me ocurrió 
invitar a personas de los barrios de la parroquia Los Doce 
Apóstoles donde vive nuestra comunidad, para formar un 
grupo con este nombre. Ya llevamos dos años.  

Los “Grupos de Jesús” es un proyecto que se está 
poniendo en marcha en diversos lugares del mundo. Son 
pequeños grupos que se comprometen a actualizar hoy la 
experiencia primera que vivió junto a Jesús el grupo de 
las y los discípulos que escucharon su llamada y le 
siguieron. 

Estos grupos son de Jesús y se reúnen en su nombre dentro 
de una Iglesia en crisis y en medio de una sociedad 
necesitada de sentido y de esperanza, lo que el papa 
Francisco llama «un dinamismo evangelizador que actúa 
por atracción».  

Quienes lo forman. 

En ellos, puede participar cualquier persona que quiera 
hacer la experiencia de escuchar el evangelio para volver 
a Jesús. Pueden hacer juntos este recorrido, personas 
creyentes y no creyentes que se sienten atraídas por Jesús. Él está en el corazón de todos, 
despertando nuestra fe y el deseo de una vida más digna. 

El objetivo principal en los Grupos de Jesús es vivir juntos un proceso de conversión individual y 
grupal a Jesús ahondando, de manera sencilla, en lo esencial del evangelio. Se quiere hacer juntos 
un recorrido para conocer mejor a Jesús y arraigar en la vida con más verdad en su persona, su 
mensaje y su proyecto de hacer un mundo más humano, donde Jesús es el centro. 
Estos Grupos no tienen otro nombre ni protector. Son espacios abiertos a quienes quieren vivir la 

experiencia de volver a Jesús, escuchado desde las 
inquietudes, problemas, sufrimientos y esperanzas de 
las mujeres y los hombres de hoy, en un clima de 
amistad fraterna. Nadie es superior a los demás.  

Poco a poco, el evangelio va despertando en el grupo la 
comunicación y el diálogo, la confianza mutua y la 
alegría en un proceso de conversión al servicio del 
proyecto humanizador del Padre. Por eso, se sienten 
llamados a «buscar el reino de Dios y su justicia», 
marcando poco a poco el estilo de vida en medio de la 
sociedad y en el interior de la Iglesia. Una Iglesia más 
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sencilla, fraterna y acogedora; una Iglesia samaritana, misericordiosa, compasiva, una Iglesia que 
nos lleve a Jesús y nos enseñe a confiar en el Padre.  

La metodología que se emplea. Cada tema dura dos reuniones. Primera semana se prepara en casa 
y a la semana siguiente, se comparte en el grupo siguiendo estos pasos 1. Toma de conciencia de 
lo que se va a hacer. 2- Lectura de un texto del evangelio.3- Profundización en el texto .4-
Conversión personal (gracia). 5-Compromiso en el proyecto de Jesús. 

Sugerencias para la oración. Se da un espacio para la oración personal. Se comparte en común y se 
termina orando juntos el padrenuestro, puestos de pie y con las manos unidas, formando un círculo. 
Al terminar nos damos el abrazo de paz. La experiencia de estos dos años ha logrado que el grupo 
siga en su compromiso y lo especial es que son ellas las que participan y llevan el grupo. 

Ma del Pilar Redondo F.I. – Casa Reina de la Paz.  

 
 

 

Pequeño decálogo 

         Nuestro buen amigo y hermano Victor Codina S.I. nos comparte el texto de una charla 
que él tuvo, hace pocos días, a 100 jóvenes de Bolivia, Perú y Chile que se reunieron en 
Cochabamba, de cara a la integración cultural en un encuentro organizado por AMERINDIA. 
(Vale la pena que lo interioricemos y apliquemos en nuestros espacios en la medida que podamos y 
de nuestras posibilidades. Lo que sí es claro es que en este campo ecológico necesitamos cambiar 
de mente porque tenemos estructuras demasiado fijas…) 

1. El rey va desnudo. Cuento de Hans Christian 
Andersen. 

Un sastre malvado y astuto promete hacerle al rey un 
traje maravilloso de tejido de oro. Dice que solo los 
honestos lo podrán apreciar. Pero todo es un engaño, no 
existe tal traje. Toda la población aplaude el nuevo 
traje, hasta que un niño se atreve a decir que el rey va 
desnudo y enseña sus vergüenzas… 

Nos han hecho creer que el mundo progresa 
indefinidamente, que la ciencia y la técnica resolverán 
todos los problemas. Trump dice que el cambio climático 
es un cuento. 

Necesitamos que los ojos de un niño, de alguien sincero, nos diga la verdad: cambio climático, 
efecto invernadero con aumento de la temperatura por el uso de combustibles fósiles, deshielo de 
glaciares y aumento de nivel del mar, contaminación atmosférica, contaminación de ríos y mares 
verdaderos cementerios acuáticos, deforestación, agotamiento del agua, pérdida de biodiversidad, 
aumento de la basura, nuestra tierra está en peligro de sobrevivencia… 

2. Se mueve una mariposa en Nueva York y llueve en 
Tailandia Ecología inter-relacional 

Nuestro mundo está interrelacionado, vivimos dentro 
de ecosistemas, atmósfera, vegetación, animales y 
seres humanos estamos relacionados, formamos parte 
de la única tierra, cualquier cambio repercute en todo 
el cosmos. El ser humano forma parte central de este 
ecosistema, pero no puede destruirlo sin afectar a 
todos. La ecología es integral. 

 

De ecología integral 
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3. Detrás de cada móvil hay un niño muerto. Ecología social 

Los móviles se hacen de coltan un material que se extrae del Congo y son niños los que lo arrancan 
de la tierra, con muchos accidentes y muertes. 

Nuestro sistema consumista de vida, nuestra falta de ecología tiene consecuencias sociales, los 
pobres son sus primeras víctimas, al grito de los pobres se une el grito de la tierra, la Laudato si no 
es una encíclica verde, es una encíclica social, preocupada por la justicia y los pobres. No hay dos 
crisis, ecológica y social, sino una sola crisis socio-ambiental que todo lo incluye y abarca. 

4. No somos Dios. Ecología humana 

Detrás del cambio climático y del efecto 
invernadero…están personas humanas, que se creen 
dueños del mundo, capaces con su técnica de dominarlo 
y transformarlo todo para sacar ganancias, es el llamado 
paradigma tecnocrático. El cambio climático es un 
problema antropológico, humano, somos responsables de 
ello, somos responsables del mundo. 

Frente a esta actitud hay que decir que no somos Dios ni 
dueños del mundo, el mundo es creación de Dios para todos, nos toca cuidarlo, protegerlo, 
conservarlo, no destruirlo para lucro de unos pocos.  El hombre no es el rey de la creación sino su 
cuidador, su jardinero. 

5. American way of life. Ecología cultural 

La ecología incluye no sólo plantas y vegetales sino culturas que 
hay que respetar. No se pueden homogeneizar las culturas, ni se 
puede imponer la cultura norteamericana como la única válida y 
necesaria. Más aún, hay que respetar la pluralidad y diversidad 
de las culturas como una gran riqueza; las culturas indígenas han 
demostrado ser las que mejor han cuidado la naturaleza, la 
tierra, su hábitat, en respeto y armonía con ella, de modo que 
nos pueden enseñar a proteger nuestra casa común. La 
imposición de una cultura hegemónica es algo tan dañino como 

la agresión al ecosistema. 

6. Vivir bien. Ecología socio-ambiental. 

El ideal de muchos pueblos amerindios es el vivir bien, frente al proyecto 
occidental moderno de vivir siempre mejor aunque sea a costa de los 
demás y de la tierra. La ecología socio-ambiental exige armonía, sabiduría 
y moderación, respeto a la comunidad. Ser excluido de la comunidad es el 
mayor castigo. La película “La nación clandestina” de Jorge Sanjinés 
presenta el caso de un aymara que es expulsado de la comunidad por sus 
faltas graves. No puede vivir aislado, regresa a la comunidad en carnaval 
con una máscara para bailar la danza de la muerte hasta quedar rendido, 
muerto e integrado finalmente en su comunidad.   

7. Comprar flores en la cancha. Ecología de la vida 
cotidiana. 

En la cancha (mercado muy típico) de Cochabamba se venden 
muchas flores: para cumpleaños, difuntos, fiestas, santos. La 
ecología debe vivirse cada día, en la vida cotidiana, aun en 
medio de la pobreza y escasez, con creatividad y alegría, 
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esperando un mañana mejor si todos contribuimos a ello. Hay que comenzar por lo más pequeño, 
responsabilidad en el uso del agua, separar la basura, no dejar luces prendidas, evitar en lo posible 
los plásticos, usar transporte público, cuidar la vivienda y el barrio… 

8. ¿Y las generaciones 
futuras? Ecología inter-

generacional. No podemos 
dejar a las generaciones 

futuras una tierra 
devastada y agotada, 

convertida en desierto, sin 
comestibles, con el agua y 

el aire contaminado, las 
culturas y las lenguas 

destruidas y desaparecidas.  

¿Qué tipo de mundo queremos dejar a los que nos sucedan, a los que hoy son niños? Porque no se 
trata solo del medio ambiente sino que hemos de transmitir y dejar las culturas, los valores, el 
sentido de la vida, para qué estamos en la tierra, qué hacemos para que el mundo mejore en el 
futuro. Es necesaria una solidaridad inter-generacional y también intra-generacional pues hoy hay 
que gente que vive en situación inhumana. 

9. “Hermano sol y hermana luna”. Ecología religiosa 

Esta película de Zefirelli nos habla de Francisco de Asís un 
enamorado de Dios y amante de toda la creación, con la 
que cual vive en fraternidad: hermano sol, hermana luna, 
hermana madre tierra, hermano fuego, hermana agua, 
hermana muerte...Francisco entona el cántico de la 
creación y alaba al Señor por todas las creaturas. Sus 
primeras palabras son el título de la carta del Papa 
Francisco a toda la humanidad sobre el cuidado de nuestra 
casa común: Laudato sí´. Todas las religiones pueden 
aportar mucho a la ecología en defensa de la tierra, 

también el cristianismo pues todo ha sido creado y santificado por Cristo y la creación un día será 
transfigurada en un nuevo cielo y una nueva tierra. Pecado no es solo ofender a Dios y al hermano, 
sino también es pecado no respetar la tierra, hay un pecado ecológico del que nos hemos de 
convertir. 

10 El aguilucho y las gallinas.  

Un huevo de águila fue dejado por un campesino en un 
gallinero, fue empollado por una gallina y vivía como las 
gallinas. No volaba. Hasta que un día un ingeniero lo descubrió 
y le hizo volar. Después de varios fracasos, el águila voló y 
dejó el gallinero para siempre. 

Esta puede ser una parábola de nuestra situación. Vivimos 
habituados al gallinero de “siempre se ha hecho así”, “todos 
hacen lo mismo”, “nada puede cambiar”, “hay que ser 
realistas”, “resignémonos con la realidad”, “los otros tienen 
la culpa”. 

Necesitamos abrir los ojos, reconocer que podemos volar y 
salir del gallinero, buscar un mundo mejor, otro mundo es 
posible y necesario, no podemos caer en el fatalismo de que no hay remedio respecto a la tierra, a 
la cultura, a la humanidad.  
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De nosotros depende que las cosas puedan cambiar. La ecología es integral, 

comienza por un cambio de mentalidad, por una nueva sensibilidad y debe 
llevarnos a una sencillez de vida, no consumista, solidaria, defensora de los 
pobres y de la naturaleza, agradecida al Dios creador del cielo y la tierra… 
Aprendamos a volar, no nos quedemos en el gallinero. Seamos profetas de un 
mundo nuevo, aprendamos a soñar. El Espíritu del Señor nos acompaña 
siempre. 

(Víctor Codina sj) 

El día 7 de 
febrero salía 

Alejandra desde 
Argentina para 
vivir una 
experiencia de 
voluntariado en 
Bolivia, 
concretamente en 

la casa y obra de Buen Retiro. Nuestras Hermanas en 
Monterrico, incluida Junghi Chai - como vemos en la foto-, junto con su esposo fueron a 
despedirle al aeropuerto de Salta.   

En Bolivia, la esperaba Ma. Antonieta Hernández. Antes 
de ir a su lugar de destino, pasaron por la Casa Provincial 
para saludar, lo cual agradecimos.  Le deseamos todo lo 
mejor y que sea ésta una experiencia significativa en su 
vida y para su familia.   

Y que lindo que sea un voluntariado dentro de países de 
la misma provincia. También nos alegró mucho verla 
participando en el encuentro de Pastoral de la Región conscientes de su buen aporte en este campo, 
para todas las personas participantes.   

 

 

 

Se transcribe este artículo que puede ayudar a conocer análisis sobre “la realidad Trump” y 
no quedarnos simplemente con lo que los MCS nos dicen. Es claro que es todo un personaje 

que crea abiertamente seguidores o claro rechazo. Dentro de su país 
y en el mundo entero… 

   “Basta mirar en la historia reciente la manera como el 

nacionalismo populista exasperado se transforma en expansionismo y 
guerra. Por eso el Papa Francisco está preocupado y muchas personas 
también. 

El papa Francisco ha dicho que es muy temprano para dar un juicio sobre 
Trump. Y ha añadido que le preocupa el surgimiento de los populismos 
que dieron lugar a gobiernos como el nacionalsocialismo de Hitler. Tiene 
razón para estar inquieto. Trump ha mostrado que es populista y 
nacionalista, dos cosas juntas que han causado estragos a la humanidad. 

“EL PAPA Y TRUMP” 

Alejandra elias, voluntaria argentina, en buen retiro… 
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El Trump populista hace un discurso contra todo lo de Obama y contra las empresas 
norteamericanas en el exterior, estigmatiza a grupos de migrantes, ridiculiza a las mujeres. Es el 
dueño de la verdad: “Los medios de comunicación niegan la multitud que estuvo en mi posesión”. 
“Mienten sobre el número de musulmanes detenidos en aeropuertos”. Qué importa que los datos 
reales muestren lo contrario. Él decide qué es cierto y qué es falso. Él es el “estado de opinión”. 
Las cosas son verdad porque él lo dice. 

El Trump populista impone el 'trickle down', que favorece a los acaudalados en propiedades, 
empresas y finanzas; pues si los ricos ganan más, la bonanza caerá hacia abajo, ‘por goteo’, para 
todos. Esta es la economía del 1 % que tiene la mitad de la riqueza del mundo; mientras cerca de 
mil millones carecen de lo más básico y una inmensa multitud lucha endeudada para mantenerse 
como clase media. Este es el presidente de consumos injustos, carros de millones de dólares y 
caprichos extravagantes, que encarna en dinero y poder el sueño norteamericano. El ciudadano 
ideal del mayor desarrollo del capitalismo de Wall Street. Por eso lo eligieron, por eso nos lo ofrecen 
como ejemplo. 

El Trump nacionalista es todavía más complicado. Por supuesto, tiene razón en defender la 
producción y el empleo en su país. Pero las soluciones simplistas que presenta desencadenan una 
avalancha de problemas internacionales. Sus arengas para levantar el entusiasmo de ser la nación 
suprema que se basta a sí misma y se autodeclara prioridad del mundo movilizan las pasiones más 
bajas de quienes buscan un líder que les permita probar que son los más importantes y los más 
berracos. Mientras el símbolo de construir un muro para separarse de México, cobrado a los 
mexicanos, exacerba la obsesión nacionalista de ser los distintos, los mejores, los que no tienen 
por qué juntarse con pueblos inferiores. 

Esta nación envalentonada puede aislarse para disfrutar de sus riquezas y destruir su naturaleza, 
como el granjero rico del Evangelio sorprendido por la muerte cuando se encerró a gozar de sus 
posesiones. Total, hoy, nosotros unidos, los del resto del planeta, podríamos vivir mejor sin los 
Estados Unidos de Trump. Y no estamos tranquilos. El nacionalismo de búnker, encerrado en un 
muro, codicia los negocios que están afuera y puede hacer valer su poder de tecnología militar y 
miles de cohetes de ojivas nucleares. Su líder ha expresado que está dispuesto a ir por los 
terrorismos y movilizaciones que juzgue amenazas contra la gente y la economía de la nación que 
se considera la más importante del planeta. 

Basta mirar en la historia reciente la manera como el nacionalismo populista exasperado se 
transforma en expansionismo y guerra. Por eso, junto con el papa Francisco, muchos también 
estamos preocupados. 

Lo triste es que las mayorías cristianas votaron por Trump. Y así mostraron la realidad de un 
liderazgo espiritual torpe en las iglesias, que permite y contribuye a la manipulación de la 
sensibilidad religiosa. ‘Vote contra el aborto, vote Trump’, decía la campaña populista, y votaron 
por Trump el 84 % de los evangélicos y el 52 % de los católicos. Así fue también hace 85 años, 
cuando las mayorías cristianas apoyaron al nacionalsocialismo, manipulados con la consigna ‘Vote 
contra el comunismo, vote Hitler’. Y ese voto cristiano, carente de líderes capaces de discernir, 
contribuyó al estallido de la guerra más bárbara de la historia”.                 

Francisco de Roux S.I. 

En la Casa provincial de Cochabamba, se llevó a cabo 

este encuentro los días 11 y 12 de febrero que contó con la 
participación de representantes de los distintos centros de 
Fe y Alegría que acompañamos las Hijas de Jesús en el país. 
Se pretendía compartir la realidad de la Pastoral en los 
diferentes centros educativos y el proceso a llevar a lo largo 
del año. 

De encuentro de pastoralistas 

bolivia- 
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Iniciamos con una dinámica de presentación identificándonos con alguna fruta u objeto que 
describiera a cada persona. Luego entramos a un momento de oración personal para dialogar con 
el Señor sobre la misión encomendada por Dios a nuestras vidas. Compartimos sobre la realidad 
pastoral en cada uno de los centros; sobre las tutorías con sus fortalezas y debilidades. Se 
presentaron las fechas de encuentros nacionales. Y se trabajó por grupos los temas de tutoría 
presentando este trabajo. Además de ver acciones que se pueden hacer para impulsar el 
conocimiento, vivencia e identificación con el carisma de la M. Cándida. 

Prof. Ma.Elena  

     Desde hace unos 15 años llegaron a Bolivia estas Hermanas de 

origen coreano y de fundación más bien reciente, iniciada por Monseñor 
Juan Choi, para servir en medio del pueblo boliviano. Están presentes en 
el Municipio de Tiquipaya –Cbba- donde, el 13 de febrero tuvieron la 

inauguración del kínder particular que pondrán al servicio de las personas del lugar. El día 14 dieron 
inicio a las labores escolares con los primeros estudiantes inscritos. Como toda obra, comienza poco 
a poco. 
 

Nuestra Hna. Teresa Ribot fue la profesora de español de la Hna. Judit quien deseaba tenerla junto 
a sus otras tres hermanas en este acto, que inició con la celebración de la Eucaristía presidida por 
el P. Provincial de los PP. Redentoristas y concelebrada también por los Padres Coreanos y el 
Director del Seminario. Seguidamente se tuvo la bendición de las bellas y atractivas instalaciones 
de este kínder, diseñadas pedagógica y artísticamente con la impronta del arte y de la cultura 
coreana. Realmente invitan a querer aprender con gusto. El texto del evangelio estuvo centrado 
en el encuentro de Jesús con los niños, en sus valores y en los que las familias han de aportarles 
para acompañar el proceso de crecimiento de todos ellos, como hijas e hijos de Dios. 
 

 

A continuación, una rica comida coreano-boliviana a la que fuimos invitadas todas las personas 
presentes: HH de Rabasco, PP y HH Redentoristas. HH coreanas de la Sgda. Familia, Hijas de Jesús, 
familias coreanas, bolivianas y amistades cercanas a las HH. Misioneras.   

Las Hijas de Jesús nos acercamos a conocer también la vivienda de las Hermanas, contigua a las 
instalaciones del kínder, sencillas y muy amplias, puesta también con gran gusto y sin tener ningún 
lujo. Vinimos muy contentas y agradecidas por el compartir de este momento tan sentido y fraterno, 

Acompañando a las hh. Misioneras coreanas… 

bolivia- 
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deseando que la misión evangelizadora de estas Hermanas llegue a los niños del kínder y sus familias 
como a los del apoyo escolar que también tienen en lugar debidamente preparado para ello y con 
el que ya estaban trabajando. Tuvimos un recuerdo especial para nuestra querida Hna. Junghi Chai, 
en este intercambio entre culturas también, viendo la riqueza y lo propio que cada una tiene. 

Teresa Ramírez F.I. 
    

 
 
 

 El día 6 de febrero salía de Argentina definitivamente para su nuevo envío en Roma, nuestra 
querida hermana Anita Gallo. A ella le deseamos todo lo mejor y expresamos nuestro cariño 
de hermanas.  Como ella misma nos decía: “… estemos donde estemos pertenecemos al 
mismo Cuerpo y familia…” Sí, mantendremos esa unión de ánimos y de corazones. Al día 
siguiente, nos confirmaba la llegada a su comunidad. Una vez más te agradecemos Anita toda 
tu entrega en esta realidad de la Provincia América Andina. 

 El pasado 7 tuvimos una visita muy grata en la Casa Provincial, la del P. Chamizo Salesiano 
encargado de la Casa de Don Bosco y dos de sus colaboradores: Jesús y Sergio.  Primero, 
tuvimos la celebración de la Eucaristía y luego el almuerzo compartido tan fraternalmente y 
lleno de detalles por parte de ellos también. 
 

 El día 11 nos unimos a la jornada mundial del enfermo en la festividad de la Virgen de 
Lourdes. Fue ocasión para orar de modo especial por nuestras hermanas enfermas, familiares 
asociados también al misterio del dolor y a la cruz de Jesús. 
Nos alegramos que en este día las HH de la Comunidad de La Plata, visitaran el Santuario de 
Luján, en donde nos han tenido muy presentes. Aunque sentimos también la noticia dada a 
nuestra Hna. Ma. Ether Luna de la pascua de su sobrina. Fortaleza y ánimo en el Señor! 
 

 Deseamos a Susana Seva un buen regreso a su Casa de Montevideo para proseguir la misión, 
después de haber tenido el encuentro con su familia. Como a las HH que en los distintos países 
han podido tener también un encuentro con sus familias. A ellas, también les debemos nuestra 
vocación y la ayuda que nos siguen brindando y con la que nos sostienen en el Amor de Dios. 

 

 Y nos disponemos para el tiempo de la cuaresma que ya se nos avecina. De momento, nos 
alegramos con el inicio del año escolar en los colegios de la Provincia que ya lo han hecho por 
calendario. Argentina-Uruguay lo hará más tarde 

SABIAS QUE… 


